



Colloque international **POLITIQUES du CARE** **POLITICS OF CARE**

21-22 juin 2007 au Conservatoire National des Arts et Métiers, Amphithéâtre C. Abbé Grégoire, 292 avenue Saint-Martin, 75003, Paris.
Métro Arts et Métiers ou Réaumur Sébastopol.

Organisé par Pascale Molinier (CNAM-LPTA), Patricia Paperman (Paris VIII-Institut Marcel Mauss), Sandra Laugier (Université Picardie – CURAPP) dans le cadre du programme Éthique et politique du care de l'A.C.I. T.T.T. Ministère de la recherche.

Entrée gratuite. Inscription (et attestation de présence si besoin) sur place.

Les traductions des conférences en anglais seront disponibles sous forme papier pour les participants. Les discussions se dérouleront en français.

Le mot *care*, très courant en anglais, est à la fois un verbe qui signifie « s'occuper de », « faire attention », « prendre soin », « se soucier de » et un substantif qui pourrait selon les contextes être rendu en français par soins, attention, sollicitude, concernement. Il est plus souvent compris comme une vertu ou une disposition, ce qui permet un déplacement des questions morales, mais risque de laisser de côté sa portée politique.

Selon Joan Tronto, le *care* est un concept ou mieux un idéal politique qui décrit ou dessine les qualités des citoyens pour une société démocratique. Il devient un outil pour une analyse politique critique quand nous utilisons ce concept pour révéler des rapports de pouvoir.

Nous voudrions poursuivre la réflexion sur l'éthique du *care*, engagée dans un certain nombre de travaux récents, par une exploration des différentes dimensions des politiques du *care*. Il s'agit de mettre en évidence la force critique de la perspective du *care* : sur les politiques sociales, les pratiques ordinaires, les traitements de la famille dans les politiques publiques, et la théorie politique.

Comment peut-on parler du *care* dans l'espace public ? Quelles en sont les représentations possibles, les expressions privées et publiques ? Qui peut en parler et comment, sous quelles formes, avec quel ton, et avec quels effets ?

Ce sont les questions autour desquelles nous souhaitons réunir des réflexions issues de traditions et disciplines diverses, et tirer un bilan des expériences visant soit à publiciser le *care*, soit à le faire entrer en discussion avec les modes de pensées dominants.

The word « care » is difficult to translate into French. The translation to French should account for the multiple dimensions of the English noun/verb : taking care of, caring for, being careful or caring vs. careless, or simply caring. The word « care » is often understood to be a virtue or a disposition. It is therefore an effective tool for rethinking moral questions. Such an understanding, though, may leave aside the political scope and significance of the notion of care. We cannot think an ethics of care today without reflecting on its politics.

According to Joan Tronto, care is a concept or, even better, a political ideal, which describes citizenship in an actual democratic society – what we want from a democracy. The notion of

care is crucial to any critical political analysis, especially if it is mobilized to reveal concealed power relationships.

A care perspective cannot develop without a vision of political change – that is, in order to bring about conditions of political and social organization, which would acknowledge the specificity and value of care activities, concerns, and feelings.

We therefore want to pursue reflections engaged in some recent work through an exploration of various dimensions of the politics of care and the critical power of the ethics of care in various fields : social policies, everyday practices, the politics of family, and the way care is accounted for in public debates and in political theory.

How is it possible for us to talk about care in a public space ? What kinds of representations – what manners of private and public expression – may be used in order to express the specific concern of care ? Who can talk about it ? How ? With what voice ? And to what effects ?

These are the questions that will organize the reflections that we hope to pursue through different traditions and disciplinary fields. We hope that these questions will also help us draw provisional conclusions from various experiences, aiming either to publicize the matter of care or to introduce a new dialogue between the ethics of care and dominant ways of thinking.

JEUDI 21 JUIN 2007

9 heures : Ouverture du colloque. Introduction Sandra Laugier, Pascale Molinier, Patricia Paperman

9 heures 30

Joan Tronto (Hunter College, City University of New York) : *Democratic Caring and Caring Democracies*

Discutants : Layla Raïd (Université Bordeaux III – CURAPP)

Bertrand Guillarmé (Université Paris VIII)

Présidente : Liane Mozère (Université de Metz)

14 heures – 17 heures

Evelyn Nakano Glenn (Center for Race and Gender, Berkeley) : *Forced Labor : Citizenship, Status Duty, and Women's Obligation*

Discutantes : Elsa Dorlin (Paris 1),

Danièle Kergoat (GTM, CNRS, Paris)

Présidente : Geneviève Cresson (Université Lille ???)

VENDREDI 22 JUIN 2007

9 heures

Nina Eliasoph (University of South California, Los Angeles) : *Publicizing Intimacy and Measuring Volunteer Work : crisscrossed moral horizons in a US « youth civic engagement project »*

Discutante : Patricia Paperman (Paris VIII, I.M.M)

Présidente : Claudette Lafaye (ParisVIII, I.M.M)

11 heures

Sandra Laugier (Université Picardie – CURAPP), Sabine Chalvon-Demersay (I.M.M., Paris) : *Urgences. Expressions publiques du care.*

Présidente : Sophie Richardot (Université Picardie – CURAPP),

14 heures

Table ronde *Care et institutions*

Animée par Pascale Molinier (CNAM, Paris)

Michel Balat (...), *Le care dans la phase végétative du coma*

Aurélie Damamme (...), Patricia Paperman (Paris VIII, I.M.M), *Familles, institutions et relations de soin*

Annemarie Mol (Université Twente, Pays-Bas), *Logique du care, logique du choix. Vivre avec le diabète*

Nathalie Zaccai-Reyners (Université libre de Bruxelles), *Relations institutionnelles et proximité*

17 heures : Clôture du colloque